

2024-07-19

Biografía de Omar García Harfuch

Autor: Iván Cruz

Género: Nota Informativa

<https://datanoticias.com/2024/07/19/biografia-de-omar-garcia-harfuch/>

Omar García Harfuch será el nuevo Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana en el próximo gabinete de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo. La mayor parte de su trayectoria profesional la ha hecho como agente y funcionario especializado en esa materia, y fue recién en 2023 que se involucró en la política.

La carrera de García Harfuch es bastante controvertida, estuvo ligado a Genaro García Luna en sus inicios, también hay documentos que indican que tuvo participación en las investigaciones de los hechos ocurridos durante la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa (aunque él lo ha negado reiteradamente), y fue blanco de un atentado en 2020.

En 2019 se integró a la administración al Gobierno de la Ciudad de México como Jefe de la Policía de Investigación. A partir de ese momento, se convirtió en una de las personas de mayor confianza de Claudia Sheinbaum Pardo y también comenzó a ganar reconocimiento entre los habitantes.

Su popularidad creció tanto que encabezó la mayoría de las encuestas sobre posibles aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. E incluso ganó la contienda interna de Morena por la candidatura, pero al final fue Clara Brugada quien apareció en las boletas debido a criterios de paridad de género.

Sin embargo, para las elecciones de 2024, sí fue postulado por la alianza Morena, PT y Partido Verde como candidato al Senado de la República, y logró ganar en las casillas con más del 50% de la votación.

Omar García Harfuch nació el 25 de febrero de 1982 en el municipio de Cuernavaca, Morelos. Es hijo de la actriz María Sorte y del político y ex funcionario federal Javier García Paniagua, ligado al PRI. Asimismo, es nieto de Marcelino García Barragán, que era Secretario de la Defensa Nacional durante los hechos ocurridos en la Matanza del 2 de octubre de 1968, en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, en el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz.

Estudió la Licenciatura en Derecho en la Universidad Intercontinental y luego la Licenciatura en Seguridad Pública en la UVM. Posteriormente, hizo varios cursos y maestrías en temas relacionados en Estados Unidos, destacando la Universidad de Harvard, el FBI y la Administración para el Control de las Drogas.

Debido a la naturaleza de su trabajo en áreas de investigación criminal y seguridad pública, gran parte de la información de la vida personal de Omar García Harfuch no es pública. Se sabe que estuvo casado y que es padre.

Trayectoria

Omar García Harfuch ingresó a la Policía Federal en 2008, durante el gobierno de Felipe Calderón. En esa primera experiencia coincidió con Genaro García Luna, en los últimos años, se ha mencionado en medios de comunicación y redes sociales que fue su "discípulo" o "aprendiz", situación que él ha negado en diferentes momentos.

Como agente federal, escaló posiciones rápidamente hasta que en 2012, en el cambio de sexenio, llegó a ser jefe de la Policía Federal en Guerrero, a dos años de asumir el cargo, ocurrió la desaparición de los 43 estudiantes de

Ayotzinapa, en septiembre de 2014.

García Harfuch participó en las primeras investigaciones sobre el caso y documentos oficiales revelaron que también estuvo presente en la creación de la denominada Versión Histórica, que fue redactada en reuniones entre el presidente Enrique Peña Nieto y el entonces Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, así como José Murillo Karam y Tomás Zerón.

Tiempo después de lo ocurrido, García Harfuch fue ascendido a Comisionado de Gendarmería de la Policía Federal. Antes de terminar el gobierno de Peña Nieto, fue designado como nuevo titular de la Agencia de Investigación Criminal, en donde comenzó a ser llamado popularmente como "el superpolicía" en medios de comunicación.

En 2019, Claudia Sheinbaum Pardo invitó a Omar García Harfuch a dirigir la Policía de Investigación de la Ciudad de México, debido a que en los últimos años se habían registrado altos niveles de homicidios en la capital.

Fue Javier Orta Martínez, entonces Secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX (SSC-CDMX), quien recomendó y presentó a Omar García Harfuch a Claudia Sheinbaum.

García Harfuch aceptó la invitación para integrarse al gabinete de la CDMX y desde las primeras semanas destacó por realizar una serie de operativos contra el crimen organizado, especialmente para desarticular a células del Cártel Jalisco Nueva Generación y la Unión Tepito.

En octubre de 2019, Javier Orta Martínez renunció a la SSC-CDMX y se anunció que Omar García Harfuch tomaría la titularidad de esa dependencia.

En junio de 2020 fue blanco de un atentado en su contra mientras se dirigía de su domicilio a sus oficinas. Fue interceptado por un grupo de tiradores del Cártel Jalisco Nueva Generación en Paseo de la Reforma. Su camioneta y grupo de escoltas recibieron más de 400 disparos, tres personas murieron en el incidente.

Tras haber sobrevivido al intento de asesinato, comenzó a ganar mucha popularidad debido a que se hizo más frecuente su aparición en medios de comunicación y en publicaciones y eventos del gobierno capitalino, quienes retomaron el apodo de "superpolicía".

Con el paso de los años, Claudia Sheinbaum le dio todavía más protagonismo y solía destacar el impacto positivo de su gestión al frente de la seguridad, pues el número de delitos comenzó a bajar gradualmente.

En 2023, Omar García Harfuch comenzó a ser sondeado como posible aspirante a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México para las elecciones de 2024. Dentro de Morena, se especuló inicialmente que la contienda interna sería entre él, Clara Brugada, Mario Delgado, Ariadna Montiel, Ricardo Monreal, Luisa María Alcalde y Rosa Icela Rodríguez.

Por varios meses, García Harfuch negó que tuviera interés en competir por un cargo de elección popular y aseguró que estaba dispuesto a colaborar nuevamente con Claudia Sheinbaum, en caso de que ella fuera electa presidenta de México.

Sin embargo, semanas antes de que Morena abriera su convocatoria para los aspirantes a la candidatura por la CDMX, García Harfuch renunció a la SSC-CDMX y se inscribió formalmente al proceso.

Rápidamente, superó a los otros contendientes, que fueron Clara Brugada, Mariana Boy, Miguel Torruco Garza y Hugo López-Gatell.

Pero en diciembre de 2023, cuando se dieron a conocer los resultados de la encuesta interna de Morena, la

elegida fue Clara Brugada Molina debido a criterios de paridad de género, pues en el proceso Omar García Harfuch fue quien ganó.

Semanas después de la encuesta interna de Morena, el partido anunció que Omar García Harfuch y Ernestina Godoy irían en fórmula para competir por el Senado de la República en la Ciudad de México, como candidatos de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena PT y Partido Verde).

El día de las elecciones, la fórmula de Omar García Harfuch y Ernestina Godoy logró obtener el 54% de los votos. En segundo lugar, quedaron Cynthia López Castro y Verónica Juárez, de la alianza Fuerza y Corazón por México.

En julio de 2024, Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa de México, anunció que tanto Omar García Harfuch y Ernestina Godoy tendrán un cargo en el próximo gabinete federal, por lo que sus lugares en el Senado serán ocupados por Francisco Chigil, ex alcalde de Gustavo A. Madero y Karen Castrejón, dirigente nacional del Partido Verde.

Relaciones profesionales

Controversias

García Harfuch comenzó su carrera en el sexenio de Felipe Calderón, mientras Genaro García Luna era titular de la Policía Federal.

Este hecho es constantemente utilizado por opositores de Morena para ligar a García Harfuch y García Luna. Ante esta situación, el aspirante morenista ha dicho:

"Vi a Genaro García Luna tres veces en persona en mi vida. Una fue en un simulacro de condecoración, la segunda fue en una condecoración y la tercera fue cuando yo ya estaba en la agencia de investigación criminal en un evento civil que nos encontramos fuera y, por supuesto, nos saludamos".

En septiembre de 2014, cuando ocurrieron los hechos de Ayotzinapa, García Harfuch estaba al mando de la Policía Federal en Guerrero. Aunque se ha corroborado que no estuvo presente en Iguala la noche de la desaparición de los normalistas, se le cuestiona si él sabía o no de la relación entre los agentes federales a su cargo y el crimen organizado.

En entrevistas y declaraciones a la prensa, García Harfuch afirma que no hay nada que lo ligue a la noche del 26 de septiembre de 2014 y los crímenes ocurridos en contra de los normalistas.

También, niega que haya estado presente en las reuniones encabezadas por el presidente Enrique Peña Nieto y el entonces Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, así como José Murillo Karam y Tomás Zerón para elaborar la "Verdad Histórica".

En septiembre de 2023, Alejandro Encinas, subsecretario de gobernación y designado personalmente por el presidente López Obrador para clarificar el caso, afirmó ante periodistas que los testimonios recopilados indican que Omar García Harfuch estuvo presente en las juntas de autoridades que elaboraron la "Verdad Histórica".

García Harfuch, que para ese momento aspiraba a ser candidato para la CDMX, negó haber estado en la redacción de ese documento: "Nunca participé en los lamentables acontecimientos ocurridos en Ayotzinapa, ni en la construcción de la llamada Verdad Histórica", señaló en un comunicado de respuesta ante las declaraciones de Alejandro Encinas.

En 2020, Omar García Harfuch sufrió un atentado mientras se dirigía a la reunión del Gabinete de Seguridad. El vehículo en el que viajaba fue interceptado en Paseo de la Reforma por dos camionetas con miembros del Cartel

Jalisco Nueva Generación quienes dispararon en su contra.

Tres personas murieron en el incidente y García Harfuch logró sobrevivir, aunque fue impactado por algunos disparos en la pierna. 12 personas fueron arrestadas por los hechos y en marzo de 2024 se les dio sentencia de más de 300 años de prisión.

Proyección

En julio de 2024, la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo anunció que Omar García Harfuch será designado como nuevo Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno Federal.

Debido a esto, García Harfuch deberá solicitar licencia al Senado de la República, pues ganó una curul en las elecciones de 2024, para poder asumir ese nuevo cargo. En su lugar, se quedará Francisco Chigil, ex alcalde de Gustavo A. Madero.